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У большинства студентов института сессия начнется че
рез три-четыре недели, но это не так уж  много, если 
учесть тот большой объем знаний, который надо глубоко 
изучить, освоить. Поэтому сегодня девизом настоящего 
студента является: «На лекциях, лабораторных —  с макси
мальной отдачей, ни дня без самостоятельных занятий!»

ИДЕТ ИЗУЧЕНИЕ ВАЖНЕЙШИХ 
ДОКУМЕНТОВ ПАРТИИ

П о н и м а я  
новые задачи

Ректорат обсудил волрос об 
изучении студентами докладов 
Л. Й. Брежнева «О проекте 
Конституции СССР и итогах 
его всенародного обсужде
ния», «Великий Октябрь и 
прогресс человечества», а так
же материалов октябрьского 
Пленума ЦК КПСС и внеоче
редной сессии Верховного Со
вета СССР. В течение декабря 
занятия по этим документам 
должны пройти во всех сту
денческих группах.

С глубоким  интересом изу
чают студенты м аш инострои
тельного факультета доклады 
Л. И. Брежнева «Великий О к
тябрь и прогресс человечест
ва», сделанный им на торж е
ственном заседании ЦК КПСС, 
Верховного Совета СССР и 
Верховного Совета РСФСР, 
посвящ енном 60-й годовщ ине 
Великого О ктября. Так, во всех 
группах первого курса гото
вятся по три докладчика. С 
обстоятельными сообщ ениями 
уж е выступили студенты С. 
Агаф онов, В. Анисимов, В. 
Берняцкий, А. Балтайс. В груп 
пах завязываются живые бесе
ды по тем принципиальным 
оценкам, идейно-политиче
ским выводам и полож ениям, 
которы е выдвинуты в докладе 
Л. И. Брежнева. Студенты их 
хорош о усвоили, ведь лекции 
на эту тему им прочитал нака
нуне проф ессор В. П. С аф ро
нов.

Наиболее важный итог про
ш едш его шестидесятилетия —  
это ф ормирование нового со 
ветского человека, движ ущ ей 
силы развитого социализма. 
Будущий специалист, говорили 
в своих выступлениях студен
ты, долж ен обладать не толь
ко глубоким и научными зна
ниями, но высокой ком м уни
стической сознательностью и 
диалектике - материалистиче
ским м ировоззрением , быть 
неприм ирим ы м  к лю бы м  про
явлениям бурж уазной идео
логии.

Всему этому способствует 
активное изучение студентами 
социально-эконом ических на
ук, докум ентов партии, кото
рые усиливают их общ ествен
ное творчество, повышают их 
политическую  культуру.

М. ЗЕЕР,
асснстент кафедры истории 
КПСС.

Х О Р О Ш О  П О Д Г О Т О В И Т Ь С Я  К Э К З А М Е Н А М -
Д Е Л О  Ч Е С Т И  К А Ж Д О Г О  С Т У Д Е Н Т А
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ДО СЕССИИ 
-МЕНЬШЕ 
М Е С Я Ц А

у  четвертого курса автодо
рож н о го  факультета сессия 
начнется 9 января. Н ужно 
признать, что полож ение у 
него довольно нелегкое: в
этом семестре- по учебном у 
плану четыре курсовых 
проекта, не говоря уж е о 
всевозможных заданиях и ла
бораторны х работах. И в том, 
что не все студенты защити
ли работы в срок, есть объек
тивная причина, ведь занятия 
у них начались 3 октября. 
Курсовой по технологии 
строительства не сдали 
процентов 25, есть задолж ни
ки и по другим  дисципли
нам. Но, думаю , к началу сес
сии большинство студентов
придут подготовленными.

Наша кафедра м ного  дела
ет для повыш ения эффектив
ности преподавания. П одго 
товлены типовые проекты,
необходимые для обоснова
ния наиболее рациональных 
конструкций при проектиро
вании, оборудованы  стенды

с эталонами оф ормления и 
подсобны м  материалом. П ре
подаватели каф едры ведут 
больш ую  работу с отстаю щ и
ми студентами. К сожалению, 
на четвертом курсе снизило 
свою  активность УВК, не во 
всех группах доЛжное внима
ние на учебу обращ ает ком 
сомольский актив. С другой  
стороны, в группе 724-3, где 
ком соргом  Н. Кон, заметен 
очень серьезный подход 
комсомольцев к проблеме 
успеваемости. Не случайно 
эта группа наряду с 724-2 —  
самая сильная на курсе.

Что касается улучшения на
шей работы, то я вижу сле
дую щ ие пути. Н уж но обяза
тельно оборудовать на каж 
дой выпускаю щ ей кафедре 
кабинет курсового  и диплом 
ного проектирования, без ко
то р о го  нам очень тяжело. 
Н уж но ш ире использовать 
взаимопомощ ь самих студен
тов, так, больш ую  пользу 
приносят 'консультации «сту
дент —  студенту». И нуж но 
учить наших автодорож ников 
самостоятельно заниматься, 
работать с литературой.

Ф. ЮРКОВ, 
ст. преподаватель кафед
ры автомобильных дорог, 
мостов и фундаментов.

На строительном факультете в учебный процесс активно внедря
ются технические средства обучения.

НА СНИМКЕ: защиту лабораторной работы по строительным 
материалам принимает машина-экзаменатор «КИСИ-5».

Ф ото Е. Ванслава,

ГДЕ ГОРДОСТЬ ПРОФЕССИЕЙ?
у пятикурсников РТФ идет сессия. Но участвуют в ней, к сож а

лению, не все. Недавно я принимал экзамены у группы  533-2. Ка
залось бы, нуж но радоваться; в ведомости одни четверки и пятер
ки. Но дело в том, что сдавали сильные, те, кто до сессии защитил 
курсовые проекты и, следовательно, был к ней допущ ен. И это не
смотря на то, что задание на проектирование выдали еще в про
ш лом семестре. К тому ж е у нас есть все условия для работы; зал 
проектирования работает до 7 часов вечера, постоянно ведутся кон

сультации. Не скрою , ситуация у пятикурсников тяжелая; за 2,5 м е

сяца нуж но выполнить два очень сложных курсовых проекта. Но 

дело в том, что приступают к ним слиш ком поздно. При этом го 
ворят: «Ничего страш ного, сессия кончается под Новый год, до гос- 
экзаменов мы все успеем сделать». И, как показывает опыт, д ей
ствительно успевают. Но сделай они это вовремя, без ш турм овщ и
ны —  насколько больше это принесло бы пользы им са
мим, и насколько меньше было бы потрачено нервов,

И еще одно лю бопытное замечание. Вовремя сдают все задания 
как раз те, кто активно занимается научно-исследовательской ра
ботой, хотя времени у них, конечно, меньше. Значит, эти студенты

действительно увлечены своей будущ ей специальностью и находят 
силы для лю бим ого  дела и в учебе, и в работе. С одной стороны, в 
лаборатории идут люди, неравнодуш ные к радиоэлектронике, а зна- 
чит, стремящ иеся овладеть знаниями, с д ругой  —  практическая ра
бота помогает усвоению  и закреплению  теоретических знаний.

Побольше бы нашим студентам трудолю бия и работоспособнос
ти. Главная наша задача —  привить м олоды м  ребятам и девчатам 
интерес к их делу, ответственное отнош ение к работе. И —  я не 
бою сь этих слов —  здоровое честолюбие. Чтобы было стыдно по
лучить двойку. Чтобы была гордость своей завтрашней профессией.

А. КОНДРАШЕВ,

зав. кафедрой конструирования и производства радиоаппара
туры.

ОТЧЕГО БЫВАЕТ ГРУСТНЫЙ ВИД
Две недели назад на нашей кафедре были подведены итоги ат

тестационной недели. Лучш ими, как всегда, оказались студенты 
строительного факультета, а на факультете лучшей группой —  316-1. 
Стопроцентная успеваемость. М олодцы , ребята, так держ итесь!

Есть у нас и плохие потоки; и плохие группы. Это, например, 
группы 536-1, 266-1, 226-2, 336-3 и 726-1. Не хочется называть
фамилии тех студентов, которы е являются злостными неуспеваю
щими. Их и так узнаешь, потому что вид у них грустный и уж е 
сейчас усталый, так как времени, чтобы наверстать упущ енное, у 
них не хватает. Большинство уж е исправляют свои двойки, но не 
все.

У нас, преподавателей кафедры, есть пожелание —  всем сту
дентам лучше учиться, быть дисциплинированнее, энергичнее и, 
конечно, уметь отдыхать; бывать на выставках, в театрах, не пропу
скать хорош их кинофильмов, заниматься ф изкультурой и спортом.

Н. КУЧЕР, 

ст. преподаватель кафедры сопротивления материалов.

Записка из зала
Собрание учебно - воспита

тельного актива. Председатель 
УВК Галина М итроф анова сде
лала острый, насыщенный кон
кретными фактами доклад, вы
ступили представители факуль
тетов, энергично и о деле го 
ворил секретарь комитета 
ВЛКСМ В. Ф. Терентьев, и вот 
уж е зачитали реком ендации 
собрания, но ощ ущ ение недо
говоренности, невысказанно- 
сти наболевшим не покидало. 
Да, вести собрание —  это ис
кусство, и выступать так, чтобы 
задевать за живое, возбуж дая 
интерес и тревож а мысль, —  
тож е не у всех получается. К 
том у ж е сейчас взяли за моду 
«подводить черту»: выступили
пять человек —  и баста, пора 
спешить к другим  делам, ниче
го, что преды дущ ие не завер

С О З И Д А Т Ь  
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шены или выполнены ф ормаль

но. По кочкам —  по кочкам, 

по маленьким дорожкам... 
М ож но  делать —  и при этом 
не достигать ж елаем ого ре
зультата. Да, время сейчас та
кое, что всякие заседания, соб
рания долж ны  проходить 
только сжато, только о деле, 
и главное —  контроль за ис
полнением решений. Но всегда 
ли надо спешить? И как про
вериш ь решение, если оно

«призывает», «обязывает»
и т. д. не конкретно?

Но вернемся к собранию . 
Когда оно подош ло к концу, за
читали записку, поступивш ую  в 
президиум : «То, что сложилось 
такое полож ение —  ясно. Весь 
вопрос в том, как это полож е
ние изменить, какие принять 
меры. Вместо критики и высо
ких слов полезнее дать пря
мое руководство к действию. 
Сначала нуж но сказать, что и

как делать, а потом спраш и
вать.

Как вы думаете?

Есть у вас реальные методы 
стимулирования учебы?»

Автор записки верно уловил 
тональность собрания, выразил 
вполне естественную неудов
летворенность им», Пришли сю 
да не для «накачки», в зале —  
в основном  отличники и удар
ники, агитировать хорош о
учиться их не надо, но что 
делать им после выхода из за
ла, как работать, чтобы не бы
ло задолжников,—  вот основ
ной вопрос. И автор записки 
призывал к этому. Но на запи
ску отреагировали из президи

ума, на м ой взгляд, неправиль
но: дескать, рецептов не даем, 
сами думайте...

А  что, если бы попросить 
кого  - нибудь из зала ответить 
автору записки, вдруг бы да 
завязался живой разговор, по
сле которого  бы появился хо
рош ий настрой на работу? Но 
этого не сделали. И был трево
жащ е законом ерен ответ из 
президиума. Потому что УВК 
сейчас заняты главным обра
зом не тем, что хотел бы уз
нать написавший из зала.

Что же это  за  
« п о л о ж е н и е » ?

Да, что ж е это за «полож е
ние», о котором  сказано в за
писке?

(Окончание на 3 стр.].



ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

И ШКОЛА 
ВОСПИТАНИЯ

Трудно переоценить значение 
третьего трудового  семестра для 
ф орм ирования личности буд у
щ его специалиста, руководителя 
производства. Ж изнь показала, 
что работа в ССО самым благо
приятным образом  сказывается 
на воспитании студентов, их идей
ной закалке независимо от харак
тера профессии. В конечном  ито
ге практика студенческих строи
тельных способствует ф орм иро
ванию тех качеств, о которых го 
ворил, выступая на Всесою зном 
слете студентов. Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Председатель 
П резидиума Верховного Совета 
СССР Л.И. Брежнев: «Советский
специалист сегодня —  это ум е
лый организатор, способный на 
практике Лрименить принципы на
учной организации труда. Он 
умеет работать с людьми, ценит 
коллективный опыт, прислушива
ется к м нению  товарищ ей, крити
чески оценивает достигнутое».

В справедливости этих слов 
мы имели возм ожность убедить
ся и летом нынеш него года, когда 
бойцы ССО КПИ на деле пока
зали свои, воспитанные высшей 
советской ш колой, идейные каче
ства.

Накопленный опыт показывает, 

что эффективность воспитательно

го процесса в ССО определяю т 

три главных фактора. Первое —  

то, что в отрядах совпадают об

щ ественные и личные интересы 

студентов, а это помогает в про

ведении в жизнь важных общ е

ственно-политических м еропри я

тий. Важно, что по традиции ССО 

представляют слож ивш ую ся ф ор

му самоуправления с четким оп

ределением  функций каж дого 

члена отряда и всех его звеньев, 

закрепленных уставом отрядов.

В третьих, общ ественно-полити

ческая деятельность студентов 

носит активный характер в силу 
того, что они сами выступают в 
роли объекта воспитания.

Эти и д ругие  факторы не могут 
не привлечь пристальное внима
ние к деятельности ССО партий
ных, проф сою зны х и ком сом оль
ских организаций. Поэтому и был 
весьма обстоятельным разговор 
об итогах третьего трудового  се
местра на партийном собрании 
санитарно-технического факуль
тета. Коммунисты высказали ряд 
предлож ений, которые, без сом 
нения, пом огут поднять на более 
высокий качественный уровень 
воспитательную работу в отря
дах. Вот некоторы е из них. На 
собрании была подана мысль о 
создании на факультете специа
лизированного, укрупненного
стройотряда. Действительно, ра
бота укрупненного  отряда обес
печивает наилучшие условия для 
осущ ествления всех аспектов его 
деятельности: принципа ком м у
ны, развития шефских связей, хо
рош ей постановки агитационно
массовой работы, организации 
социалистического соревнования 
м еж ду отрядами, вузами и т. д.

Чтобы повысить эффективность 
воспитательной работы в строи
тельных отрядах, сделать третий 
трудовой семестр органическим  
продолж ением  всей учебно-вос
питательной работы в вузе, необ
ходим о улучшить работу ком и
тета в этом направлении и бю ро  
ВЛКСМ, штабов ССО в подгото
вительный период.

С туденческие строительные от
ряды в настоящее время все 
больш е становятся предметом 
научного исследования. Понятно, 
что их «лицо» определяется не 
только километрами улож енны х 
рельсов и тоннами бетона, но и 
обеспечением  м ногогранной ж из
ни личности и коллектива, их взаи
м оотнош ениями в процессе тру
да, общ ественной деятельности. 
Поэтому нужны глубокие иссле
дования не только экономических 
аспектов движения, но и всех его 
социальных аспектов.

А. ЛИПНЯГОВА, 
зам. секретаря партбюро СТФ 
по идеологической работе.

СЕМИНАР ПАРТИЙНЫХ АКТИВИСТОВ
с  13 по 15 декабря проходит семинар партийного актива ин

ститута. Перед его участниками выступают работники О к
тябрьского райкома КПСС, руководители института и члены 
партийного комитета. Они рассказывают об особенностях 
организационно-партийной и идеологической работы на со 
врем енном  этапе ком м унистического строительства. Опытом 
работы в борьбе за повышение эффективности учебного 
процесса и общ ественной жизни на факультетах делятся их 
деканы и секретари партийных бю ро.

А. ПАНОВА.

Доцент кафедры химии, коммунист с тридцатилетним стажем Ми
хаил Николаевич Ларионов —  один из самых авторитетных препо
давателей института. Он дает студентам глубокие знания, учит их 
творческому отношению к работе, активной жизненной позиции.

НА СНИМКЕ: М. Н. Ларионов ведет занятие.
Ф ото Е. Ванслава.

Обсуждаем письмо И. Малютиной «Чему равна сумма сил?»
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М Ы - Г Р У П П А !

Что главное в нашей группе? 
Наверное, то, что она —  самая 
друж ная на факультете. Ну, 
если не на всем факультете, 
то на курсе уж  точно.

С сам ого первого года все 
мы стараемся делать сообщ а: 
и к экзаменам готовиться, и 
отдыхать. При этом не ограни
чиваемся коллективными вы
ходами в кино, на спектакли.

У нас стало традицией отм е

чать все праздники, все дни 

рождений.

Курсовой проект или зада
ние нуж но сделать —  собира
емся в комнате у нашей ста
росты —  Галины Селивановой, 
и так вот, помогая д р уг другу, 
обмениваясь советами, гото
вимся. Нет, не подумайте, что 
это банальное списывание —  
темы-то у всех разные. Но 
какая деловая, поистине твор
ческая обстановка царит на 
этих коллективных подготов
ках! Здесь не «пофилонишь».

И знаете, вот этот коллекти

визм, это наше единство ни

сколько не мешает раскрытию  

личности каж дого. А  интерес

ных, увлеченных лю бим ы м  д е

лом лю дей у нас немало! Что 

бы вы ни взяли. Учеба: у нас

ленинский стипендиат Ю ра С у

хов. На. одни пятерки сдал по

следню ю  сессию Витя Ю сков. 

Как д ругие  —  спросите вы? В 

группе отстающих, нет. Или 

возьмем ком сом ольских вожа

ков. Это преж де всего наш 

замечательный ком сорг Лари

са Кирбижекова. И Наташа М а

карова —  ответственная за ху

дож ественную  самодеятель

ность. И опять ж е —  наша ста

роста, она ведь ещ е и предсе

датель УВК факультета.

И в спорте группа имеет д о 
стойных представителей. У 
Лю ды Качаловой первый раз
ряд по скалолазанию, Миша 
Ж уравлев —  лыж ник- первораз
рядник, Ш ура  О кладников —  
спелеолог. Не мешает спорт и 
нашим отличникам: у Ю ры  Су
хова второй разряд по ориен
тированию.

Никогда не стояло перед 
нами такой проблемы —  как 
сдруж ить группу. Д руж ба —  
она или есть, или ее нет. У нас 
—  есть! М ы не просто студен
ты-механики, мы —  группа.

И. ФЕДОРОВА, 
студентка группы 235-1.

ПУБЛИКУЯ СЕГОДНЯ, БЫТЬ 
МОЖЕТ, НЕ ВО ВСЕМ БЕС
СПОРНЫЕ ОТКЛИКИ СТУДЕН
ТОВ НА ПИСЬМО ИРИНЫ М А 
ЛЮТИНОЙ, НАПЕЧАТАННОЕ В 
н а ш е й  га зе т е  30 НОЯБРЯ 
ПОД ЗАГОЛОВКОМ «ЧЕМУ 
РАВНА СУММА СИЛ!», РЕ
ДАКЦИЯ НАДЕЕТСЯ, ЧТО ОБ
СУЖДЕНИЕ ВОПРОСА О МИ
КРОКЛИМАТЕ В ГРУППЕ, ВОС
ПИТАНИЯ ПОДЛИННОГО
комсомольского ТОВА
РИЩЕСТВА И СОЗДАНИЯ
т в о р ч е с к о й  а т м о с ф е р ы  в

КАЖДОМ КОЛЛЕКТИВЕ БУДЕТ 
ПРОДОЛЖЕНО.

—  общ ность интересов.*- От 
дельная личность уж е  не м о
ж ет охватить весь этот доступ
ный объем. И начинается не
избеж ное сужение, «специали
зация» личных интересов. Каж
дый ориентируется на то, что 
ему больше по душе. Но мало 
того, что эта специализация 
законно утвердилась в учеб
ных заведениях, она все ж ест
че и жестче проявляет себя в 
быту.

Растет уровень жизни, уве
личивается число увлечений и, 
так сказать, их материальное 
обеспечение. То, что раньше

И проблемы-то у всех были од
ни и те же. Осмотреться. Уяс
нить: что? Как? Войти в ритм 
жизни института. Но вот тут 
начала проявляться индивиду
альность каж дого члена кол
лектива. Кое-кто в ритм не во
шел. Сорвался. И поплелся. В 
«хвосте», разумеется. Учеба 
продолжалась. Ребята лучше 
узнали д руг друга. Появились 
естественные симпатии, и, на
верное, антипатии тоже. Инте
ресы кого-то  объединяли, ко 
го-то, наоборот, разъединяли. 
Постепенно в группе произо
ш ло разграничение по успе-

ЧТО ЕСТЬ ТОВАРИЩЕСТВО?
Итак, есть группа, но нет 

д р уж н о го  коллектива. Есть 
коллектив, но нет д руж ной 
группы. Аналогичные материа
лы в последние годы, нет-нет 
да и появляются на страницах 
наших газет, как местных, так 
и центральных. Ничего не ска
жеш ь —  тема злободневная. 
Но почем у-то м ногие авторы 
подобны х публикаций не идут 
дальше вопросов. М ы, мол, на 
повестку дня поставили, а д у 
мают пусть за нас другие. О д 
нако что за иждивенчество? А 
не лучше ли самим попытаться 
проанализировать ситуацию?

При этом, мне кажется, на
до учитывать, что любая груп 
па людей, как бы она ни была 
обособлена, в то ж е время 
является частичкой общества, 
ее слепком, следовательно, 
подчиняется определенны м  
законам его развития. Поэто
му, разбираясь во взаимоот
нош ениях лю дей в конкрет
ном коллективе, ^нужно прини
мать во внимание и уровень 
человеческих взаимоотнош е
ний на данном  этапе развития 
общ ества с учетом  специф и
ки развития страны. Развитое 
социалистическое общ ество 
основано на коллективистских 
началах. В нем растет чувство 
ответственности лю дей за де 
ла коллектива. О б этом не 
следует, пожалуй, забывать, 
когда приходится решать те 
или иные вопросы, возникаю 
щие в студенческих группах.

И все-таки, давайте попро
буем  разобраться, хотя бы в 
мизерной части этих слож ней
ших взаимоотнош ений. Даже 
такой разбор поможет осо
знать причины возникновения 
сложивш ейся в коллективе си
туации и ответить на вопрос: 
м ож но ли ее изменить?

Для начала от проблемы 
д р уж н о го  коллектива перей
дем  к вопросу о причинах 
возникновения друж бы  как 
таковой.

Причины бывают самые 
разнообразные, и мы их прек
расно знаем. Это и общ ность 
духовных интересов, и сход
ство характеров, и просто 
взаимная симпатия, и деловой 
симбиоз, нередко перерастаю 
щий в д руж б у, и м ногое д р у 
гое. Но если ничего этого нет, 
сами понимаете, ни о какой 
д руж б е  речи быть не может.

В последние десятилетия 
объем и разнообразие общ е
доступной инф ормации значи
тельно возросли (дает о себе 
знать научно - техническая ре
волю ция). Но что характерно: 
именно из-за этого серьезно 
страдает одна из основных 

причин возникновения друж бы

человеку было просто не по 
карману, сейчас прочно входит 
в быт, становится зачастую 
«хобби». Растет число интере
сов —  растет и число групп, 
состоящих из их приверж ен
цев. И вот уж е большие кол
лективы разбиваются на ма
лые. Маль:е коллективы — на 
группы. Группы на м а 
ленькие подгруппки. П роисхо
дит разобщ ение интересов —  
происходит и разобщ ение лю 
дей, если их не объединяет 
ещ е что-либо значимое. Разоб
щ ение ж е интересов часто по
рож дает равнодуш ие к инте
ресам других. Ну, а равноду
шие, как известно, старшая се
стра эгоизма...

И тут происходит «покуше
ние» на вторую  причину воз
никновения друж бы  —  на вза
им ную  симпатию. Ибо еще ни
чей эгоизм  симпатий ни у ко
го не вызывал (правда, на про
явление собственного эгоизма 
мы обычно внимания не об
ращаем). И вот уж е накатилась 
лавина причин и следствий. А  
в результате —  распадение 
коллектива (хотя внешне он и 
остался сплоченным), некото
рая отчужденность среди его 
членов.

Разумеется, нельзя считать 
что такие отношения м ежду 
лю дьм и будут сохраняться или 
даж е все более углубляться. 
Я искренне верю : когда-ни
будь лю ди достигнут такого 
уровня развития, такого со
вершенства, что от «специали
зированных» интересов не ос
танется и следа. Человек будет 
развит всесторонне, станет на
м ного  умнее нас с вами. И 
его развитой интеллект отбро
сит все препоны на пути к чи
стой, искренней друж бе.

А  пока «дружный» коллектив 
группы (как, впрочем, и любой 
другой), составленный в дека
нате почти произвольно из чи
сла поступивш их на факультет, 
м ож но без оговорок считать 
счастливой случайностью. Этой 
мыслью , хоть она й горька, 
мне хочется утешить тов. М а
лютину.

Правда, она м ож ет мне воз
разить: на первом-то курсе ее 
группа была друж ной. Не спо
рю, очень даж е может быть. 
Да и как не могли друж ить 
ребята, так недавно переж и
вавшие волную щ ие вступитель
ные экзамены в КПИ, испол
ненные радости от сознания 
того, что они теперь —  сту
денты? На первых порах они 
очень мало знали друг друга, 
но всех их объединяли одни 
чувства: доброжелательность
и, если хотите, солидарность.

ваемости. Все эти изменения 
естественны для лю бого  кол
лектива учащихся. Но что это? 
Оказалось, что заядлые «хво
стисты» выглядят заметно 
друж ней остальной массы!
Вас это удивляет товарищ  М а
лютина? Давайте попробуем  
разобраться вместе. Как, по- 
вашему, в чем нуждается сту
дент в первую  очередь? На
верное, не ошибусь, если ска
жу, что во времени, И тут 
вдруг среди собственных забот 
слышишь:

—  П омоги!.. О бъясни!.. Ре
ши!..

На первых порах объясняют, 
помогают, реш ают. Постепенно 
начинают замечать, что все это 
совершается в ущ ерб  собст
венной успеваемости, в ущ ерб 
своим личным интересам. Это 
перестает нравиться. Ведь по
сягаю т на твое свободное вре
мя, которого  так мало! Пере
стают помогать, объяснять, ре
шать. Возможно, и нет, но на
чинают избегать, сторониться. 
Взывающий о  пом ощ и это за
мечает. В нем начинает расти 
чувство неловкости, которое 
потом уж е не дает ему лиш
ний раз подойти с просьбой к 
своем у товарищ у. Он боится 
показаться назойливым. Ему 
стыдно, ведь он мешает това
рищ ам  учиться! И тогда он 
сближается с подобными себе. 
Ищет этого сближения, потому 
что только в этом круж ке 
«хвостистов» он —  полноправ
ный член.

И, замечу, «ампутация» этой 
части группы  —  далеко не ра
дикальный выход. Конечно, 
процент успеваемости такая 
радикальная мера несомненно 
поднимет. Но по отношению к 
другим  кто-то (уж е из «сред
них») опять окажется послед
ним. А  чувство, что ты послед
ний —  очень скверное чувство, 
которое в конце концов может 
опять привести к ф ормирова
нию  нового  д руж ного  «мину
сового» полюса. М ож ет быть, 
именно поэтому предложение 
ваш его «треугольника» об ис
клю чении и не нашло едино
душ ной поддерж ки «середи
ны».

И пом очь здесь, думаю, м о
ж ет только одно: осознанное
чувство ответственности перед 
товарищ ами за свою  учебу и 
чувство ответственности за 
каж д ого  из группы. Воспита
ние такого отношения к своей 
группе  м ож ет содействовать 
ликвидации «полюса двоечни
ков».

В. МАЛЮТИН,
слушатель отделения журна
листики ФОП.



С О З И Д А Т Ь  
У С П Е Х

(Окончание. Начало на 1 стр.).
Для собрания был выбран 

очень удачный момент; нака
нуне в институте прошла ат
тестационная (название оф и
циальное), а точнее контроль
ная неделя. Надо признаться, 
что преподавателям к этому 
сроку бывает очень трудно ат
тестовать порой даже полови
ну группы, поэтому для дека
натов они выдают результаты 
намного заниженные, для ос
трастки студентов. Посему да
вайте оперировать показателя
ми успеваемости прош едш ей, 
т. е. весенней сессии и посе
щ аемостью занятий нынче.

Все познается в сравнении. 
Цифрь; долж ны говорить, 
убеждать, нацеливать.

За два года успеваемость в 
институте повысилась с 88,4 
до 90,11 процента. Убавилось 
число тех, кто учится только на 
тройки. Высокую подготовку 
дает своим питомцам электро
механический факультет, где 
успеваемость 9/,18 процента, а 
средний балл 4,01. Есть чему 
позавидовать! Рядом с ним 
идут ТЭФ и СТФ. Назовем 
ком сом ольских вожаков этих 
трех факультетов— Н. Оленина, 
А. Соколов, В. Тедеев. Но са
мая низкая успеваемость на 
электроэнергетическом  фа
культете, допустивш ем ее сни
ж ение на 4 процента. М ного  
работы для УВК на РТФ и 
М СФ , где успеваемость 81 и 
87,95 процента. Снизился, но 
остался больш им по институту 
отсев —  более пятисот с нача
ла года, из них 65 процентов—  
студенты первого и второго 
курсов. Вот объект заботы! По 
пропускам «рекорд» побили 
студенты - механики, у них 
10882 часа пропущ енных заня
тий за неделю —  это как если 
бы цех численностью 840 ра
бочих в течение недели не 
выходил на работу или целая 
студенческая группа на 12 дней 
устроила себе каникулы. Вот 
что стоит за этими цифрами. 
Г. М итрофанова приводила не
мало примеров, доказь;ваю- 
щих прям ую  зависимость м еж 
ду пропусками занятий и 
успеваемостью. Еще глубже 
посмотрел на это ленинский 
стипендиат Александр Рукосу
ев. Часто спорят, говорил он, 
обязательно ли ходить на лек
ции, м ногие считают, что без 
них м ож но прожить, и устанав
ливают для себя вольный ре
жим. Да, хорош о сдать экза
мены м ож но и по учебникам. 
Но ведь ходить на занятия —  
это наш труд, наша обязан
ность. То, как посещает сту
дент занятия, показывает его 
отнош ение к труду, к дисцип
лине. В институте ф ормируется 
будущ ий труж еник, и группе 
это далеко не безразлично.

В адрес УВК был высказан 
упрек, что они кое-где прев
ратились в комиссии по сбору 
статистических данных, забыли 
о своих воспитательных ф унк
циях. То, что они этими данны
ми располагают, —  хорош о, 
значит, есть у них основа для 
конкретного, аргум ентирован
ного разговора. Остается по
желать, чтобы каждая такая 
комиссия стала действенной, 
то есть действую щ ей в верном  
направлении, и, стало быть.

добиваю щ ейся вы сокого эф
фекта, результата.

Староста группы  716-3 Г. 
Уханов рассказал о своей 
группе. В ней учатся восемь 
бывших рабфаковцев, двое по
ступивш их—  после службы в 
Советской Арм ии и двенадцать 
—  сразу ж е после школы. У 
более половинь; перерыв в 
учебе от трех до шести лет, 
но именно они показывают 
прим ер в учебе. А  многие 
вчераш ние ш кольники не про
являют особого  радения. Н уж 
но воспитывать у студентов от
ветственное отнош ение к уче
бе, говорил Г. Уханов.

Эти слова звучат на каждом  
собрании, на заседаниях само
го различного ранга. А  откуда 
ж е оно берется это ответст- 
бе, говорил Г. Уханов.

Профориеищия- 

в ш т у т е ?
Вспомним, чем остался не

удовлетворен автор записки? 
Если на языке деловом —  от
сутствием конкретны х предло
жений. Я беру свои записи по 
собранию  и выбираю  из них 
высказывания о том, что дела
ют УВК:

показывают личный прим ер 
в учебе, ведут ж урналы теку
щей успеваемости, проводят 
«оперативки», рейды в общ е
житиях, выпускаю т «молнии» и 
«колючки», организую т шефст
во старших над младш ими, 
хорош о успеваю щ их —  над за
долж никами и теми, ком у нуж 
на помощь, поддерж иваю т 
связь с кафедрами. Правда, 
вскользь, но говорилось о  та
ком важном стимуляторе уче
бы, как социалистическое со
ревнование. Но если бы каж
дая УВК выполняла весь этот 
комплекс, да ещ е на хорош ем  
уровне, то и тогда эффект 
м ож но  ставить под сомнение, 
если у подавляю щ его боль
шинства студентов нет страст
ного интереса к своей спе
циальности, к своей будущ ей 
профессии. Именно от этого 
м ногие, если не все, наши бе- 
дь; и, в первую  очередь, низ
кая успеваемость.

Значит, ближ е к профессии, 
к производству, на котором  
предстоит работать, с первого 
курса, не дож идаясь, пока 
пош лю т туда на практику. 
Знать, к чему себя готовить, 
что от тебя потребуется. 
Учиться не «вообще», а с яс
ным представлением перспек
тив, ориентировать себя на 
больш ое будущ  е е .  В 
э т о м  п л а н е  м н о г о е  
предприним аю т кафедры, но 
неплохо, если инициатива бу
дет исходить от самих студен
тов. Найдется работа и ред 
коллегиям стенгазет, в их обя
занности входило бы инф орм и
рование о новостях науки и 
техники, эконом ике и органи
зации производства, о том, 
что внедряется на краснояр
ских предприятиях и какой ис
следовательской работой за
няты студенты на кафедрах. 
Организовывать встречи с вы
пускниками, с ведущ ими спе
циалистами отраслей, как это 
делают, например, на радио

техническом факультете.

Интересен был бы, наверное, 
для студентов стенд «Наши вы
пускники» с портретами быв
ших студентов факультета, с 
интервью у них, из которых 
было бы видно, как складывал
ся успех тех, кто сегодня р уко 
водит цехами, научньгми кол
лективами, предприятиями, ка
ковы были перспективы этого 
успеха и что из опыта масте
ров своего дела м огут взять 
сегодняш ние студенты.

И еще очень важный и про
стой для использования ре 
зерв: знание студента о самом 
себе, с тем чтобы он умел 
лучше использовать психологи
ческие возм ож ности своего 
творческого потенциала. Каж
дый студент долж ен знать 
свой дневной ритм работо
способности, тип памяти, на
клонности, действительное со
стояние здровья. Делать ут
ренню ю  гимнастику, занимать
ся ф изкультурой и спортом, от
казаться от ш турмовщ ины, 
приучить себя к системе, по
рядку во всем, к систематиче
ским самостоятельным заня
тиям. Все это так просто по
нять. Но так как м ногие этого 
не выполняют, УВК, пожалуй, 
взяться бы да и помочь в этом 
студентам. Вопрос: как по
мочь? Ф орм а пом ощ и долж на 
быть тактичной, приятной, не 
давящей, чтобы прямо-таки хо
телось все это выполнять с 
удовольствием. Не сентенции 
однообразные, а уровень сов
сем иной.

И уж е довольно этим двоеч
никам отнимать часы и дни, 
силы и нервы у м ногочислен
ных наших комиссий, студентов, 
деканатов, кафедр, кураторов, 
родителей. С колько можно? 
Пора позаботиться о  тех, кому 
не хватает чуть-чуть до того, 
чтобы научиться работать по- 
настоящему, да и о лучших на
ших студентах, у которых 
проблемы послож нее, которым 
нужна среда и условия для 
творчества.

Совсем уже, поставив точку, 
решила посмотреть м инистер
ское типовое полож ение об 
УВК вузов. О бязанностей у 
УВК института оказалось так 
м ного, что они не уместились 
бы и на полгазетных страницы. 
И все-таки хочется написать о 
тех, которыми, кажется, почти 
не пользуются в нашем инсти
туте:

УВК всесторонне изучает и 
проводит глубокий анализ при
чин, влияю щ их на качество 
знаний студентов. Участвует в 
работе по дальнейш ему раз
вертыванию студенческого на
учного творчества, внедрению  
НИР в учебный процесс, вы
ступает организатором пред
метных олимпиад, викторин по 
учебным дисциплинам, конкур 
сов на лучший курсовой и дип
ломный проекты; уделяет осо
бое внимание проведению  со 
ревнований, смотров - конкур 
сов академических групп.

Изучает и распространяет 
опыт работы лучших групп, от
личников учебы. Пропаганди
рует наиболее эффективные 
ф ормы самостоятельной рабо
ты студентов. Знакомит пер
вокурсников с традициями ву
зов.

И уж  коли так м ного  у УВК 
обязанностей, то им на пер
вое место надо ставить глав
ные: организую щ ие, созидаю 
щие успех. И тогда на все 
вопросы будут ответы.

В. СЕКЕРИНА.

ПОСЛЕ КРИТИКИ

Р О Щ Е  Р А С Т И
в преды дущ ей полосе «Че

ловек и природа» было опуб
ликовано письмо о плохом 
состоянии березовой рощ и в 
Студенческом городке  крае
вого  центра.

На эту заметку ответил за
меститель исполкома О к
тябрьского районного Совета 
народных депутатов И. Зи
новьев. Вот что он сообщ ает;

—  Для восстановления и

оздоровления березовой р о 
щи разработаны проект и ра
бочие планы. Д окументация 
передана в город ское  управ
ление ком м унального хозяйст
ва. Изыскиваются средства 
для проведения этих работ на 
долевом  участии предприяти
ями и организациями. К охра
не зеленых насаждений бере
зовой рощ и привлекаются 
лесхоз, сельскохозяйственный 
и политехнический институты 
и общ ественность района. 

Проведена уборка сухостоя, 
ведется борьба с пожарами, 
проводятся рейды.

Согласно проекту застройки 
Академ городка  и по реш ению  
исполкома горсовета на м е
сте бывш его сада совхоза 

«Удачный» отведен земель
ный участок под строительст
во ж илого  дома и подземных 
гаражей. В связи с длитель
ной эксплуатацией и неудов
летворительным уходом  за 
садом м ного деревьев погиб

ло. Поэтому и было принято 

реш ение застроить участок с 

дальнейш им его озеленением.

(Из газеты «Красноярский 
рабочий»].

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГА
НИЗАЦИЯ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Н оШ  
лаборатория

В прош лом  учебном  году в 
сильные м орозы  от вы сокого 
давления лопнула труба ото
пительной системы в учебном  
здании, и горячая вода попа
ла в лабораторию  аналоговых 
машин кафедры электрифика
ции промыш ленных предприя
тий. Большинство машин вы
шли из строя. Ремонт их орга
низовал Валерий М ихайло
вич Суханов —  начальник вы
числительной машины ЭМУ-10. 
А  летом Михаил Степанович 
Карагодин, ответственный за 
курс м оделирования электро
приводов, с четверокурсника
ми оборудовали новую  лабо
раторию . Студенты группы 
144-2 А. Демко, А. Д олж енко,

С. Подгаецкйй и В. Таштамышев 
подготовили аудиторию , про 
тянули силовые кабели, под
вели электрическое питание к 
каж дом у лабораторном у сто
лу, установили и настроили 
машины.

П ервого сентября новая, 
красивая и светлая, совре
менная лаборатория м одели
рования электроприводов бы
ла готова принять лю бозна
тельных студентов. Теперь они 
могут исследовать математи

ческую  модель электроприво
да без сложных, гром оздких, 
шумных натурных агрегатов, 
На экране осциллограф а сту
денты следят за всеми тонко
стями переходных процессов 
при различных реж им ах рабо
ты автоматизированных систем 
электропривода. Интенсивно ис
пользуется лаборатория при 
разработке курсовы х и дип
ломных проектов.

М. МУРАХОВСКАЯ, 
профессор. 

НА СНИМКЕ: М. С. Караго
дин (в центре] со студентами 
на занятиях по моделирова
нию в новой лаборатории.

Ф ото О. Шалаша.
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САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

A БЕЗ ВОДЫ...
Вода —  это ж изнь! Человек научился бороться с нехваткой 

тепла. Это подтверждается, например, нерегулярностью  работы 
отопительной системы С тудгородка в зимний период и тем, 
что в это ж е время довольно больш ое количество студентов 
посещ ают лекции. Человек м ож ет прож ить и без пищи 
около 40 дней, а некоторы е студенты —  значительно дольше, 
если вдруг они оказались в задолжниках и не получают сти
пендии. А  вот без воды —  только 4— 5 дней и не больше! 
Ведь человек на 70 процентов состоит из воды (чем старше, 
тем ее в организм е меньше) и, естественно, что, если он не 
пьет, то теряет в весе.

И вот здесь мы подходим  к одном у из вопросов студен

ческого быта: «Вода и работоспособность».

Представьте себе картину. Студент, и так отощавший за 

семестр в результате кропотливой учебы, бессонных ночей, пе

ред сдачей курсового  проекта начинает на глазах таять и 

«обезвоживаться» из-за периодической нехватки воды в общ е

житии. Он не м ож ет принять душ , чтобы снять с себя уста

лость после сдачи очередного  задания, а для того, чтобы ут

ром  почистить зубы, ему нуж но вставать пораньше и, захва

тив с собою  щетку, бежать в один из учебных корпусов в 

надежде, что хоть там есть живительная влага.

Получается следую щ ая зависимость: нет воды —  студент

теряет в весе, начинает себя плохо чувствовать, а значит, и 

хуже учиться, и, в конце концов, не сдает несколько экзаме

нов. В результате —  не получает стипендию  и посему, м ягко 

говоря, ограничивает себя в пище, т. е. теряет и в весе и т. д...

А  что дум аю т по этому поводу медики? «При длительной 

нехватке воды, —  пишут они в «Детской энциклопедии», —  

страдает нервная система, появляются психические расстрой

ства. П ериоды полной апатии и сонливости сменяю тся зри

тельными и слуховыми галю цинациями и судорогам и. Нару

шается деятельность ж изненно важных нервных центров —  

дыхательного и сердечно-сосудистого».

Хотелось бы верить, что хозяйственные работники институ- 

та^ от которых зависит снабжение водой общ ежитий, где час

то и подолгу ее не бывает, знают о возм ож ны х последствиях 

и примут все необходимые меры.

В. шляхин,
слушатель отделения журналистики ФОП.

Рисунок автора.



х о з я и н  С А ДА
...Степанаван. Курортный го 

р одок  с населением в 16 ты
сяч человек (правда, летом 
оно возрастает в несколько 
раз за счет отдыхающ их). 
Турбаза с понравившейся на 
сей раз гостиницей —  в ней 
меньше суеты и больш е уюта. 
Новые экскурсии. Новые зна
комства...

Но сейчас мне хочется рас
сказать не о курорте, не о 
знаменитой Л ори-б ерд  —  
«Крепости Лори», от которой 
нынче остались ворота да ба
ня, не об окрестных поселках 
с русским  в большинстве на
селением (на этом явлении в 
географ ии Хайастана я оста-

шевность, без которы х его 
очарование не было бы столь 
полным.

Или это чувство присущ е 
лишь русском у, выросш ему в 
краю  березовых рощ? М ож ет 
быть, эта девуш ка из М олда
вии, эти узбеки в темных тю 
бетейках, этот степанаванец с 
изгибом  носа, характерным 
для армян с прим есью  турец
кой крови,—  м ож ет быть, они 
дум аю т иначе? Что м ож но уз 
нать по лицам туристов, съе
хавшихся со всех концов стра
ны и уж е  изрядно уставших 
от увиденного и услыш анно
го? Да и ты сам —  задержал 
на минуту взгляд на милых 
сердцу березках, словно уви
дел кусочек той далекой ро -

о ее свойствах, о ядовитости 
ее запаха —  и я вдруг вспо
минаю, как в детстве принес 
дом ой огром ны й букет бело
снеж ных (словно пена на по
дойнике с парным м олоком —  
как давно это бы ло!) цветов, 
принес, а на утро у всех раз
болелась голова, и на меня 
ругались, а я не понимал, как 
такое нежное, красивое расте
ние с волш ебным м едовым за
пахом м ож ет быть ядовито. 
Значит, и приятное отравляет, 
если забыть м еру, тогда как 
яд в малых дозах целебен.,. 
Но это трезвое знание при
шло позже...

Я отвлекся, а директор м еж 
ду тем говорит о д р уго м  сво
ем питомце...

ское, и земное. Но ведь и че
ловек —  творение природы?.. 
А  юная девуш ка говорит про
сто; «Как красиво», и она 
права в своем наивном возгла
се в тысячу раз больше, чем 
все философы и эстеты...

Жаль оставлять сад. Но и 
оставаться здесь мне бы не 
хотелось, У каж дого есть свое 
место на земле —  и в  геогра
фическом, и в самом что ни 
на есть ж итейском  смысле. А 
жить и работать в этом саду 
имеют право лишь те, кто ра
стил его —  энтузиасты прек
расного дела —  дела изуче
ния и сохранения той жизни, 
что окруж ает нас, без которой 
мы —  ничто как люди, потому 
что осознавать себя лю дьми

Из «Арм янского  дневника»
новлюсь позже) —  нет, иной 
памятник тревож ит меня, иная 
встреча оставила четкий и яс
ный след в душе. Этот памят
ник —  памятник труду и эн
тузиазму человека —  парк- 
дендрарий вблизи Степанава- 
на, и пусть не смутит тебя, 
читатель, сухое ботаническое 
название. А  смутит —  скажем 
прощ е и, наверное, точнее —  
сад. Чудесный сад, который 
основал 45 лет назад и с той 
поры является его  бессм ен
ным директором ... Впрочем, 
вот он и сам, сухощавый, 
среднего роста, седой чело
век —  Эдм унд Леопольдович 
Леонович.

Сейчас он наш экскурсовод, 
ведь никто не см ож ет расска
зать о парке, в котором  столь
ко сотен видов растений, луч
ше чем тот, кто его заложил 
и взрастил.

Казалось бы, зачем д ирек
тору такого обш ирного  хозяй
ства вникать во все мелочи? 
Но по тому, как говорит этот 
человек, по тону его голоса, 
по смыслу его слов сразу по
нимаешь, что он причастен к 
посадке каж дого  кустика, что 
нет в саду цветка, который не 
обязан ж изнью  теплу чутких 
и заботливых рук Эдмунда 
Леопольдовича.

В парке живут м ногие пред
ставители земной флоры. С 
сибирской пихтой соседству
ет алжирская, рядом  перели
вается граненая хвоя голубой 
ели, а над ней возвышается 
величавая американская лист
венница. Вечнозеленая м агно
лия —  ее родина Северная 
Ам ерика, барбарис, жасмин и 
чуть поодаль... березы : в ок
руж ении экзотических зам ор
ских красавцев они не кажутся 
бедными золуш ками, напро
тив, их нем ного наивная и ще- 
мящ е-неж ная —  недаром  в 
русской поэзии лю бим ую  
сравниваю т с березкой —  кра
сота пр^(дает великолепному 
ярком у саду ту теплоту и ду-

[Продолжение. Нач. в № №  34, 
35).

щицы, что на краю  твоего се
ла, вспомнил что-то, отметил 
про себя, словно карандашны
ми штрихами эскиз будущ его 
образа набросал,—  и дальше, 
к розам  да левкоям...

Но для нашего гида нет 
здесь «своих» и «пришлых». 
Каждый куст, каж дое дерево 
ему, как родные. И рассказы
вать о них он м ог бы часами. 
Если бы не время, отпущ ен
ное на экскурсию , если бы не 
множ ество других дел.

Вот в его  повествовании 

проскальзывает нотка горечи 

—  уж е который год ведутся 

опыты по привитию в саду 

кипариса. Но не хочет цвести 

и давать потомство горды й 

житель субтропиков. Слиш ком 
сурова для него даж е эта, во
все несерьезная, с точки зре
ния сибиряка, степанаванская 
зима.

Вот он остановился у чере
мухи и начинает рассказывать

Короткая справка для л ю б о
знательных. Д ендрарий —  не 
музей. Он тем и отличается от 
ботанического сада, что расте
ния здесь не объединяю тся 
по родовы м  либо географ и
ческим признакам, нет, на не

скольких квадратных метрах 

земли здесь м огут расти д е 

ревья, кустарники и травы с 

разных континентов. В этом и 

кроется прелесть парка. У ди

вительная цветовая гамма в 

сочетании с прихотливыми 

очертаниями аллей, с релье

ф ом самой местности как раз 

рож дает в душ е человека то 

чувство, которое столь непо
средственно и столь бедно 
выразится вдруг в невольном 
восклицании спутницы: «Как
здесь красиво!» П роизведе
ние искусства? Это о челове
ческом. Произведение земли? 
Это о неодуш евленном  (нео
душевленном? Разве у леса, у 
сада нет души?). И человече

мы будем  до тех пор, пока 
нам есть с чем себя сравнить. 
А  сравнить живое м ож но толь
ко с живым. Не дай бог, если 
партнером для уподобления 
станет машина, пусть самая 
«умная».

Уходя, я оглядываю сь еще 
раз. У деревца, имени кото
р ого  мы —  увы! —  не знаем, 
сидит на корточках седой щ уп
лый человек. Поляк, учивш ий
ся в Тбилиси на лесника, ж и 
вущий в Арм ении и говоря- 
ш,ий на русском  почти без ак
цента. Но не это сейчас важно 
для нас —  хотя и это очень 
характерно для нашего врем е
ни... Позади нас остался Хозя
ин Сада. Написал вот так, с 
больш ой буквы, и чем-то ма
гическим повеяло, словно Хо
зяйка М едной горы  из сказок 
чародея Бажова припом ни
лась...

—  Спасибо вам, до свида
ния, —  вот и все, что мы м о
ж ем  сказать, перед тем, как 
уйти к автобусу. До свидания? 
Но удастся ли еще когда-ни
будь ступить на зем лю  этого 
л рекрасного  сада? М ож ет 

быть, судьба однаж ды и за
бросит меня вновь в эту кр о 
хотную  точку необъятной стра
ны. Но будет ли жив тогда 
Хозяин? Да и каким буду я? 
Какими глазами увиж у сад? 
Как это горько  и м удро, что 
все уходит безвозвратно, что 
все неповторимо, и потому 
столь д ор о го  и бесценно каж
дое мгновение жизни. Если 
она нуж на кому-то. Нет на све
те завидней удела —  быть 
Хозяином  С воего Сада. Не 
всегда это удается...

Ну, не грусти, читатель! 
В мелодии ж изни не одни м и
норы. Новое увлекательное 
зрелищ е готовит для нас наше 
путешествие. Итак... но об 
этом вам поведует следую 
щая глава...

А. ВЕРШИНСКИЙ.

НА СНИМКЕ: хозяин сада
Э. Л. Леонович. 

Фото автора.

БОКС П О Б Е Д А  В  Т О М С К Е

в университетском  центре 

С ибири— Томске прошла поли- 

техниада Сибири и Дальнего 

Востока по боксу. Традицион

ные соревнования увенчались 

полным успехом  мастеров 

ринга Красноярского политех

нического института, которые 

вошли в число призеров во 

всех одиннадцати весовых ка

тегориях. Трое стали победи

телями —  это студенты авто

д ор о ж н о го  факультета Сергей 

Коваленко й Михаил Тыщенко 

и студент теплоэнергетиче

ского  факультета С ергей Щ е р 

бинин. О бщ еком андная побе

да —  за представителями 

КПИ.

Политехниада явилась хоро

шей репетицией перед турни

ром  на звание чемпионов 

крайсовета ДСО «Буревест

ник», по итогам которого  бу

дет отобрана студенческая 

сборная края для участия в 

первенстве Российского сове

та общества. Наша команда 

имеет все предпосылки высту

пить в этих соревнованиях ус

пешно.

В. КУЗЬМИН, 

мастер спорта СССР.

СПАРТАКИАДА 
Т Ы С Я Ч

Набирает темпы XXI меж- 
факультетсквя спартакиада.

По сравнению с прошлым 
годом борьба за звание побе
дителя проходит значительно 
интенсивнее. Уже проведена 

серия внутрифакультетских со
ревнований, финишировало
первенство института по ба
скетболу, стартовали соревно

вания по шашкам и зимнему 
футболу. Впереди —  новые 
старты.

НА СНИМКЕ: момент спар
такиады —  играют команды 
РТФ и АДФ. 

Ф ото студента Н. Куприянова.

ДОСУГ НАШ

ДА ЗДРАВСТВУЮТ 
ПАРНИ С МАШИНО
СТРОИТЕЛЬНОГО!

«Если бы парни всей земли 
Вместе собраться однажды

могли.
Вот было б здорово, вот это

был бы гром ! 
На конкурс наш сегодня часть 

их соберем». 
Этими словами Галина Ярыгина 

открыла наш, ставший уж е тради
ционным, конкурс «А ну-ка, пар
ни!» О бш ирная аудитория была 
заполнена сотнями бoлeльщ икoJ, 
приш едш их сю да не просто ради 
зрелища, а с твердой реш им о
стью —  помочь своим друзьям, 
поддержать их в «критическую» 
минуту. О б этом свидетельствова
ли и лозунги, которые студенты 
заранее подготовили на случай 
лю бы х возм ож ны х ситуаций, и 
м ногочисленные советы ком ан
дам перед их вы ходом  на суд 
ж ю ри.

И вот четыре команды, в кото
рые вошли лучшие из лучших, 
поочередно приветствуют б о 
лельщиков, ж ю р и  и своих сопер
ников. Всех приятно удивило и 
порадовало приветствие третье
курсников. В нем чувствовалось 
непреодолим ое стремление побе
дить, поднять авторитет курса, 
который считается худш им на фа
культете, доказать, что они спо
собны на гораздо большее, чем 
от них ожидают.

М но го  вопросов стояло перед 
комвндами; и по военном у делу, 
и по граж данском у праву, и по 
специальностям. И, нуж но ска
зать, все выдержали эти испыта
ния с честью: ни один вопрос не 
был оставлен без ответа; если 
подводили знания, на выручку 
приходила смекалка. А  самыми 
интересными были, конечно, спор
тивные состязания: эстафета, под
тягивание, выполнение уголка, ги
ревой спорт (рекорд  —  33 под
нятия гири весом 24 кг!), бокс, 
разминка болельщ иков.

А  домаш нее задание было сле
дую щ ее: каждая команда долж на 
сф ормулировать мнение о насто
ящем м уж чине и дать ответ на 
такое известное заявление поэта: 

«М уж чины теперь, говорят,
В присутствии сильных немеют,
В присутствии ж енщ ин сидят». 
Самые разнообразные ответы 

приводили наши парни; и песни, 
и стихи, и пантомиму, и инсце
нировки.

Наконец, ж ю р и  объявило окон
чательные итоги конкурса: первое 
место занял четвертый курс, вто
рое —  третий и так далее в той 
ж е закономерности. Результаты 
оказались довольно-таки интерес
ными, хотя, если задуматься, в 
этом нет ничего удивительного. 
С егодняш ние четверокурсники 
занимают первое место вот уж е 
второй год. А  первокурсники 
могли наглядно убедиться, как 
м ного дает учеба в институте, 
ведь старш екурсники оказались 
намного эрудированнее их, силь
нее и находчивей. Ком анде-побе- 
дительнице был вручен кубок 
конкурса «А ну-ка, парни!». Уча
стникам всех команд за м уж е
ство и отвагу, за волю к победе 
болельщ ики вручили памятные 
сувениры.

Конкурс команд закончен, но он 
продолжается для двух капита
нов четвертого и третьего кур 
сов— Якова Хона и Сергея С еме
нова, которые в соревновании ка
питанов набрали одинаковое чис
ло баллов. Для них ж ю р и  назна
чает еще одно условие, которое 
окончательно определит победи
теля: нужно, сидя спиной д р у г  к 
другу, спеть песню и ни разу не 
сбиться. Но оба капитана не хоте
ли сдаваться, и ж ю ри  реш ило на
градить обоих.

Веселое состязание подош ло к: 
концу. Но его дух, его атмосфе
ра еще долго  будут жить в серд
цах участников и зрителей, кото
рые ощ утили радость общ ения С 
друзьям и, гордость за товарищ ей 
по группе, курсу, факультету.

Когда расходились, я услышала 
реплику: «Нет, без «А ну-ка, пар
ни!» жить нельзя». И это —  м не
ние всех нас.

А. КОЛПАКОВА, 
студентка 4-го курса МСФ.
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